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爱莲池

“绿发寻春湖畔回，
万松岭上一枝开。而今
纵老霜根在，得见刘郎
又独来。”这是苏轼写给
他人的，读来好像是给
我写的。这里的湖畔貌
似我老家的山塘，这里
的万松岭上，说的也恰似我在东岭的老
家。人之寻根意识，或谓归属感，越老越
发强烈。很多人曾问我哪里人，我不假
思索，答曰“东岭刘家的”。其实那时，我
们铁炉冲整体划到了一个叫“石桥”后
来叫“双石”的村里了，我之归属感依然
还在“东岭”。正如我常常对人道籍贯，
说我是“新化”的。而我出生十多年前，
我们乡镇早已划归邵阳了……

这好像是中国人的基因，千里万
里，千年万年，回不到根，也要寻到根处。
正是合村前后吧，东岭村老支书刘楚安
公，不知道他怎么找到我电话，打电话叫
我回老家去撰《东岭村志》，让我既惊又
愁，暗喜还疑。一个村也要出一本志书，
其工程也大矣，其志气也宏焉，搞得出来
不？一者我还没有退休，专行此事，不太
可能。二者，少小离家，老大没回，对家乡
不很熟悉，无从下笔。潜意识中也有疑
心，担心这本书搞不出来，婉言相拒了。

有多少人对自己村对自家院落很
熟悉的呢？后来我知道，楚安公分别找
了各个院落在外的“秀才”，叫他们分担
撰写自家院落的历史，他们跟我一样婉
拒了。我以为这事也就是“族老”们临时
起个兴，无聊动个议，多是知难而退，大
半无果而终。不想，今年仲夏，楚安公发
来三四十万字的村志文稿电子版，叫我
大吃一惊。我不行，自有行者，我无能，
自有能者。乡亲们志存高远，脚踏实地，
历时三五年搞出来了，真真让我佩服。

东岭何以称东岭，铁炉冲何以称铁
炉冲，之前，我一点概念也无，读了村志，
方才明白。原来老家东岭，还是皇帝亲赐
的。据说，原任邵州府防御使的赵昀，后
来上位，是为宋理宗。他自山那面的资江
小溪码头启程，回望客居之地，也生依依

难舍之情，脱口而出，“东之岭也，秀之表
也”，说的正是大金山脉东之一隅，恰是
我地先人之所居。

我一直不知铁炉冲名字何来，读了
村志，很是惊讶，我们院落最早称呼是
六里巷。这里丘陵起伏，群山环绕，古木
参天，阴翳蔽日。而这里在清朝那会出
产铁，家家户户都炼铁，铁炉高耸，炉火
熊熊。外面来买铁的，被山遮雾盖，不知
六里巷在何处，乡亲干脆将此地改名铁
炉冲。这让我想起来了，我曾去我家对
面菜园挖土种茄子辣子，时不时挖出一
块铁坨坨，那般冶炼过的、非常坚硬的、
还带楮红色的坨坨，我原来怀疑是当年
大炼钢铁的产物，谁知在清朝，我们院
落早已开始了“钢铁产业”。那铁煮不
烂、炒不熟、锤不扁、摔不破，老家称之
为“猪屎铁”。父母看不惯我又奈不何
我，常常咬起牙齿骂我“猪屎铁”。原来
是就近取喻，有出典的。

我对东岭起名有所疑，老家居大金
山之东是真的。一千多年前，我们祖辈到
这里开疆土是五百年前。原先一直有个
疑问，我们祖辈是这里的原住民吗？读了
村志，释了疑惑，我们是五百年多前从江
西迁移来的。老祖宗迁来这里，最先住

“老屋场”，后来子息繁衍，开枝散叶，各
寻周围山郭，各安其家。相距不是太远，
也不是太近，形成各自所居的院落……
更让祖先无法想到的是，沪昆铁路开通，
高铁站落地东岭，名邵阳北站，改变了茅
檐低小的农村气象，高楼拔地而起。又专
辟移民点，不同地方的人移居东岭，带来
了人气，也带来了文化。

我们自明朝从江西迁来，想必带来
了江西文化。在村志“民风、民俗、掌故”
一章里，可以明显看出两种文化的碰撞

与 交 融 、同 构 与 异
化 。湖 南 十 里 不 同
音、十里不同俗，便
是同一个东岭，我们
也是有不同的。

读村志，有一种
别人无法体验的感

受，也有一种读其他任何书都不曾有的
心情。我键盘敲铁炉冲、石道冲、老屋场
这些地名，心头是在念长沙、上海、北
京，好像这些外人根本不知的地名，有
着天大的名声也似；遇到志中的一个词
语，外人不会当么子事，于我好像是一
颗星球撞击心胸，引发巨爆。很多往事
鱼贯而入，一幕幕乡村图片胶卷般呈现
脑海。读村志的美好，无以言表。真想劝
有老家的人，赶紧回家，说服族老与乡
贤，编一本村志……

很多传统离我们渐行渐远，家乡话
也越来越陌生。读《东岭村志》，读到方
言俚语这一章，好生讶异，先是愣怔，么
子意思哦？念字一读，恍然大悟，会心一
笑，对对对，当年正是这般说话的。普通
话强势，以摧枯拉朽之势“冲杀”方言，
方言没有太大招架之力，节节败退。我
们这些背井离乡者，很多方言已不会说
了，便是回老家，也是半洋半土，洋话多
于土话了。而村志却把传统与语言以文
字方式凝结，当化石一样保存起来，这
或许是所有村志的一大功业。

麻雀虽小，肝胆齐全。《东岭村志》，
是按照志书的体例与规制，布局谋章，
行文造句。一本村志，就是一个村的百
科全书。

敝地坪上镇有教育之乡与文化之
乡美誉，走出去的农家子弟是很多的。然
则，《东岭村志》之编撰，都是老前辈与

“土秀才”在历在为，外出游子或有其他
支持，却无文字贡献。一，可见本地人文
素质是蛮高的，拿出一个人来，都能武一
段文一番。二，保证了志书原汁原味，无
甚文装文饰。自然也因档案难找，多凭口
耳相传，志书挂百漏百，记载到底不全，
或者还有不准。这是没法子的憾事。

我家住在东岭下
刘诚龙

老家有一句农谚：“八月
暖，九月温，十月还有小阳春。”
十月，是种植油菜的好时节。一
日，我回到老家，一下车便看到
一台田耕机在耕作。定睛一看，
驾驶田耕机的正是侄儿阿斌。
他一看到我，就停下来。

我问：“打算种什么？”他
说：“种油菜！”

“这就能种油菜？”我迷惑
了。

阿斌微微一笑：“耕机一
过，开沟、起垄、培土……一次
就成，只需撒种或栽种了。”

“哦，这么方便！”我不禁想
起往昔栽种油菜的情境来：开
沟、起垄、培土……全靠人工，
一锄一锄地挖，一垄一垄地整，
耗时又费力。

20世纪70年代，每年三月，
父辈们便掮着犁、牵着牛，向沉
寂了一冬的田走去。到了田间，
他们便把犁铧放下，喝住牛，套
好犁，等待队长一声哨响，大伙
便异口同声地喊道：“开犁啦
……”顿时，整个田野沸腾起，一
年的春耕生产便在这喊声中开
启了。那时犁田，牛背着犁在前
面卖力地拉，人则在后面使劲地
扶着犁。农村耕田还要讲究“三
犁三耙”：即在插秧之前，需要犁
三遍耙三遍。说这样精耕细作才
能增强地力，有利禾苗生长。一
天下来，耕不了二亩地。不仅劳
动效率极低，还搞得浑身是泥，
人疲牛乏。

20世纪70年代中期，农村
出现了大型耕田机，有卡车那
么大那么高。全公社只有两三
部，每个大队轮流一两天，专挑
那些在马路旁的大丘田耕。当
时，农民们感到很新奇，惊叹那
耕田机的高效率，一天能耕二

十余亩。但是，丘陵地带的地势
不够平坦，大丘田少，交通不便
利，大型耕田机很难大范围推
广。因此，热闹了两三年，就再
也没有看见它下乡支农了。

20世纪80年代初，农村出
现一种手扶式耕田机。它没大型
耕田机那么高的效率，但一般的
成年男人只需跟师傅操练半天
就能出师，耕作起来也较方便。
但它的劣势就是人还是很累，似
乎比用牛犁田还要累一些。好在
几年后，又出现一种轻便的耕田
机，人可以坐着驾驶，主体机器
旁还设有一个船形的器具，用来
稳定重心的。乡人管它叫“铁
牛”，比起耕牛来，它不需专人常
年看管放牧。铁牛的效率虽不及
大型耕田机，但比手扶耕田机要
高不少。因此，它得以大力推广，
至今还有不少农户都在用。在铁
牛与耕牛并存多年之后，耕牛逐
渐退出了农田。

十多年前，一种新式的大
型耕田机出现了。与它一同出
现的，还有大型收割机、挖土
机、插秧机、无人喷药机等。“种
田大户”承包了上百亩农田，靠
这些机械耕种，发家致富。

随着“三农”政策进一步深
入落实，全国各地掀起了建设新
农村的高潮，农村面貌有了很大
的改观，农民的生活水平有了显
著的提高。农村不仅在耕种上实
现了机械化，在收割、插秧、灌溉
等方面也实现了机械化，很大程
度上把农民从繁重的劳耕中解
脱出来。慢慢地，原先在农村司
空见惯的犁、耙、镰刀、脱粒机
……这些与农民生产生活息息
相关的农具，很多都进了农耕文
化博物馆。（林日新，武冈人，湖
南省作家协会会员）

耕具的变迁
林日新

我出生在一个偏僻的小山
村。记忆中，直到20世纪80年
代中期，村里的人都还相对比
较贫困。受各种条件的制约，那
时我们一日三餐几乎都吃榨
菜。“早上盐菜榨，中午萝卜榨，
夜晚豆角榨。”“榨菜冇得油，呷
起打逆喉。”那时村人家里普遍
油不够，只得经常水煮或直接
吃。冬天气温低，吃榨菜不怎么
烧心。热天只要一吃下去，胃里
马上就火烧火燎，十分难受。时
间一长，我只要一看到榨菜就
会浑身起满鸡皮疙瘩，不由自
主地直反胃。

有一件事，我至今记忆犹
新。一天，我的一位堂叔因为饥
饿，连吃三大碗没有放油的盐
菜红薯渣。其他四兄弟吃得慢
些，再去盛时已经没有了。前者
多吃多占，后者还没吃饱就没
了，这样做，怎么行？很快，家里
就乱成了一锅粥。他父亲被逼
得没办法，拿起一根竹枝条就
往他身上招呼。“你们打我骂
我，就是想要我少吃点。我偏不
上当，随你们打！”没想到他边
挨打，边把锅内剩余的汤渣全
盛入碗中，边吃，边哭着回怼。

相对于院子里大多数同龄
人而言，我算是比较幸福的一
个。那种没放油的榨菜，我儿时
没有吃过。上初中在学校寄宿
后，虽一瓶榨菜吃一个星期，但
无论家里如何窘迫，炒榨菜的
油还是保证到位的，有时还会
夹杂些五花肉或油渣。等到我
上高中、弟弟妹妹上初中后，家
里的榨菜就开始“供不应求”了

起来。那时只要地里一出蔬菜，
我母亲第一时间想到的就是尽
量多择些晒榨菜。为此，她至今
还背着“只要是菜就能晒榨”的

“美誉”。有时实在供应不上，就
厚着脸皮向亲戚和乡邻借或

“讨”……我在心里发誓，一定
要“卖了榨菜坛子”!

我考取邵阳师专时，乡邻
们纷纷前来祝贺我成为院子里
第一个“从此卖了榨菜坛子”的
人。我也为自己将来不用再吃
榨菜而欣喜不已。这种观念，我
在参加工作好几年后都不曾改
变。单位食堂吃榨菜炒肉，我借
口看到榨菜就胆寒、反胃，不愿
伸筷子。如是几次后，有人开始
在背后悄悄议论，说我脚还未
跨出农村就“变了质”“忘了
本”……压力之下，我只得硬着
头皮“再向虎山行”。

随着改革开放的深入，经
济得到了长足发展。我考调到
县直机关上班后，经常听到有
人在茶余饭后感慨：“如今的生
活，真的不知比过去好了多少
倍。以前，鸡鸭鱼肉基本上要过
年才能吃到，如今几乎餐餐吃，
都吃腻了……”我每次回老家，
桌上摆的也几乎都是大鱼大
肉。一顿饭下来，往往是大鱼大
肉基本没动，而榨菜和蔬菜一
端上来就被抢光。看着榨菜又
一次成为大家在餐桌上的“争
抢对象”，我不禁想起了父亲生
前说的一句话：“鱼肉鸡鸭会有
当不得榨菜的那一天！”

（周志辉，邵东市散文学会
副会长）

喜见榨菜又“受宠”
周志辉

江西宜春的明月山，是人文自然景
色皆优的风景胜地。听二次来旅游的朋
友 说 ，登 明 月 山 ，一 定 要“ 平 步 青
云”——走一趟海拔 1700 米的青云栈
道，否则，就如欣赏孔雀而未见其开屏。

初冬的一个晴日，我和一些朋友上
了明月山，观光了一番，就准备去“平步
青云”了。

一堵石壁上豁着一个正方体门洞，
其上端是“星月洞”三个填红的行草镌
刻。被“星月洞”吸进去以后，以为行不远
就“豁然开朗”。哪知不然。走了几步，方
知里面是一道天然的石隙，陡峭而下，右
侧是斜覆的石板，左侧砌着一级级的磴
子。磴子随石隙的走向而转折，一直下，
一直下。一朋友说，有150米深。要想“平
步青云”，先要受劳累。

好了，终于豁然开朗了。洞外，右侧
傍山崖是栈道；正前方是一个平台，平
台的右侧是一段拐向山崖的玻璃桥。一
朋友问我走哪条，我用脚步回答了他，
直接迈向玻璃桥。可惜桥下并没有云
雾，虽有凌虚之感，但并不算腾云驾雾。
玻璃桥与栈道合二为一后，就一路是栈
道了。或好长的一段是笔直的；或到了
一个山崖的皱折处，就随皱折而皱折。
右侧当然傍崖，左侧是栏杆，栏杆可齐
成人的胸部吧，显得很结实。

栏杆之外是深谷，用“千丈”“万丈”
来形容，应该不会遭到讥讽。天气特好，
深谷里也没有雾霭，看到的是其翡翠般
的本来颜色。谷底的苍松翠柏，应该是

“高耸入云”的，可惜看不出这种英姿来
了。深谷那边是斜斜的或壁陡的连绵的
山坡，很有看头，俨然一道道挺拔的鼻

梁。不，应该像一根根斜斜的大撑子，把
山体撑起来。又有一根根斜斜的小撑
子，把大撑子撑起来。那些小撑子，像一
个个立体的“人”字。其中一面山坡上闪
亮着一道瀑布，分为四五折，跌跌撞撞，
落入谷底。

山谷大抵是簸箕形，簸箕口以外，
是一片开阔的世界。极目远眺，最远处是
一道横亘的山脉，稍近，又是一道，再近，
即是一座一座奔马似的山峦。其颜色，由
远及近，分别是灰青、浅青、靛青、翠青。

栈道上，不时会遇见“迎客松”。或
屹立于靠山崖的一侧，往往有水桶般粗
细，伟丈夫般高高挺立；向崖壁外的一
侧，长长地伸着一些手臂，在热情地迎接
客人。我走到这样的树旁，总忍不住抚一
抚它。或伫立在栏杆的外面，我觉得它们
是在护卫行人。崚嶒的崖上也有，似乎小
一些，它们的身子俯斜着，手臂往下伸，
似要与客人握手。有一棵，树干只是一握
大，也不高。离其蔸部不远处，两条根有
一截裸露于石壁外——其生命力之顽
强，令我肃然起敬。

栈道的皱折处，有一条石凳。石凳
的端头，有一根竹笕，把一支小小的泉
水接出来了。泉水流进一个长腰子形的
石盆里，是怎样的清呀！说清得就像没
有，也不妥当，分明有呀！只能说，真清，
不可形容的清。当然忍不住要捧一口

吃，有点甜，据说还富硒呐。
栈道也不总是平着前进的，有的地

方是一级一级的石阶，上完了石阶是一
个较宽的平台。然后，再平着前进……
但游览者往往不急于前进，平台上有凳
子，不累也要休憩一下。空气是如此清
新宜人。一朋友说，负氧离子一股又一
股地扑面而来呐。抬头望天，天是那样
湛蓝，有几朵白云，是那样轻如鹅羽。

在这样的地方，观景、拍照是最适
合的。一个平台的下面，是一道凸起的
石棱，蜿蜒而下，如一条游龙。一个平台
对面不远，是一个石龟，它蹲在那里，伸
着头，鼓着眼睛，似要跳到云海里去。一
个平台的不远处，立着一个比人高的长
形石头，顶端分了叉。栏杆上一块牌子
告诉我们，这叫“海豚望月”。神形兼备
的“肖形石”，在栈道上看到的还真不
少。一段栈道的左侧不远处，是一面石
壁，一米多高，两三米长，造型别致，整
个看去像……旁边一块牌子告诉我们，
叫“玉兔守月”。嗯，不说没想到，说了，
还觉得真像。

不知不觉，栈道走完了，前头不是
悬崖，是山坡了。这 1700 米，竟这样容
易走。是的，一路上不是“平步青云”，只
是坦荡前行。我觉得坦荡前行，是人生
之路的最高境界。

（黄三畅，武冈市二中退休教师）

“平步青云”
黄三畅
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